



HUMANIDAD

ORGANO DE ACCION SOCIAL

Num. 4

Publicación quincenal
No se devuelven originales

Todos los colaboradores se harán responsables de sus escritos, aunque no se publiquen sus firmas.

Número suelto 5 cts.
» atrasado 10 »

Nº 9252

| | | | | |
|---------------------|-------------|-------------------------------|---------------------------|-------------|
| Suscripción en Olot | | OLOT (Gerona) | Suscripción fuera de Olot | |
| Trimestre. | 0'30 peseta | Viernes 1 Mayo de 1914 | Trimestre. | 0'50 peseta |
| Semestre. | 0'60 » | ADMINISTRACIÓN: | Semestre. | 1'00 » |
| Año. | 1'20 » | Valls-Vells, 19, 1.º, derecha | Año. | 2'00 » |

Sobreponerse

El pueblo está postrado, el pueblo duerme, duerme pero no ha muerto, vive, está herido, enfermo, hay que curarle; la inercia, la pasividad de los más lo han aletargado, lo han echado al olvido los amantes de orden y de paz, de honra y trabajo, de producción y talento; en cambio, apoderáronse de él, los desordenados y malévolos, los agitadores y bullangueros, los parias, los microbios, todos los que con orgullo se titulan revolucionarios, en sus manos la patria corre desalada empujada por la corriente maligna hacia el precipicio y antes que llegue hay que atajarlo, hay que impedirlo, en una palabra, a todo ello hay que sobreponerse.

Esta ola de maldad se desbordó el año 1909, ellos fueron los culpables pero lógicamente nuestra fué la responsabilidad, dimos pié para que nuestra prudencia y recogimiento lo confundieran con la cobardía y el secuestro, les inculcaron hasta la entraña el odio hacia la Iglesia y viéndolo no nos interpusimos para evitarlo y las aves de rapina hambrientas se avalanzaron sobre el convento y la hacienda, sobre la banca y el templo, sobre el palacio y el taller, profanando los cadáveres, incendiando la morada, arrebatando las joyas de arte, asesinando y cometiendo toda clase de asaltos, hasta llegar... ¡perdón Dios mio! al sacrario y cometer el mayor de los sacrilegios.

Son ellos los menos, qué duda cabe, pero los que más gritan y así como tres mujerzuelas disautiendo desde lejos se oyen antes que cien sabios reunidos, así los malvados vociferando en mítines y manifestaciones proclaman su razón

contra toda idea que no sea la suya y por no haber quien les salga al paso, quien disminuya sus chillidos se encabritan se envalentonan y sus amenazas tórnanse en obras haciéndose dueños del campo de la lucha alentados por sus compinches extranjeros que los incitan, no solo contra la propiedad, sino contra la patria, repercutiendo los alaridos de estos energúmenos en capitales de naciones llamadas amigas, y a ciencia y paciencia de autoridades y de embajadores y cónsules sin la menor represalia sin la menor protesta, resonó el grito infame, el grito alevoso, el grito traidor, el grito cobarde de «Muera España».

Puesto así el ambiente ha de evolucionar, esta evolución depende de la masa neutra, que cuando su aislamiento y su indiferencia se vigorice con una energía y tesón que sepa sobreponerse a la maledicencia y al insulto resquebrajando y aniquilando al enemigo, evitaremos otra nueva era de podredumbre social; sobreponerse igualmente a la ineducación, tanto cívica como religiosa, creando una atmósfera transparente y diáfana para que hasta el más iluso perciba la verdad, la realidad de las cosas, distinga la libertad social de la inicua esclavitud con capa de liberal y así de esta manera no se darán casos como los anteriores en Barcelona y Cullera y otros y como el presente que se posterga a un político de preclaro talento, de recta conciencia, inteligencia absorbente y carácter franco y leal, y se encumbra a otro ignorante y marullero, atrevido e hipócrita pretencioso y sarcástico.

M. LAPRÉ.

ANUNCIOS Y ESQUELAS, A PRECIOS CONVENCIONALES

BENEFICIOS DE LA AUSENCIA

DOLORA

I

Agur, Irene; hasta cuando,
no te lo podré decir;
por Dios que al verme llorando,
ganas me dan de reir.

¡Quien creyera,
flor de mi natal ribera,
que si lloro a los dos pasos,
me reiré a los tres escasos!
Esto me recuerda, Irene,
que algún día
leí contigo una «Higiene»
que decía
que, conforme a la experiencia
de un doctor,
«es un bálsamo la ausencia
que cura males de amor».

II

—¡Que yertas son las francesas!
te diré todos los días;
—¡que heladas! si son inglesas
y si italianas ¡que frías!—

Y entretanto
mil y mil serán mi encanto
¡Ay, cubren tanta ficción
las alas del corazón!
Hermosa Irene, ten calma;
¿porque lloras?
No llores, prenda de mi alma
pues no ignoras,
que conforme a la experiencia
de un doctor
«es un bálsamo la ausencia
que, cura males de amor.»

III

Yo te escribiré, mi bien,
cuantas penas me atormenten
aunque, «a ojos que no ven,
corazones que no sienten»
¡Que infinito
será tu amor... por escrito!
Más dice Sonto Tomás,
que «ver y creer» y no más.
Este refrán no te corra
advirtiendo
«que el tiempo todo lo borra»
Y sabiendo
que, conforme a la experiencia
de un doctor,
«es un bálsamo la ausencia
que cura males de amor».

IV

Parto por fin, ya amanece;
adios, alma de los dos;
ruega a Dios que no tropiece
por esos mundos de Dios.
Si hoy te adoro
con la obstinación de un moro,
tal vez me ablande mañana

el fuego de otra cristiana.
Si, que aunque este amor es cierto,
¡ay! presumo
que el amor de un «ido» o de un muerto,
siempre es humo;
pues, conforme a la experiencia
de un doctor,
«es un bálsamo la ausencia
que cura males de amor.»

R. DE CAMPOAMOR.

HERMOSA COLECCIÓN DE LIBROS

Digna de admiración es la que en su Biblioteca para la Comunidad, poseen los RR. PP. Capuchinos de esta ciudad.

Los textos existentes, son de Religión, ciencias, y letras, poseyendo además los tomos publicados hasta la fecha de la enciclopedia Espasa, magnífica y hermosa obra.

El museo aunque en pequeño tampoco deja nada que desear al visitante.

Es de estimar y agradecer la amabilidad tenida con nosotros durante nuestra visita a la residencia de dichos Religiosos, de quienes conservamos grato recuerdo.

RÁPIDA

A LA SRTA. A. NUÑEZ DE PRADO

Total, nada; aquello fué instantáneo, obra de contados momentos.

La pradera donde alegres y bulliciosos se distraían los concurrentes, bailando al son de los típicos dulzaineros, estaba abarrotada, llena por completo de masa humana, deseosa de tomar parte en el festín.

Poco o nada todo ello; unas cuantas palabras que se cruzan entre jóvenes, y una detonación que completa el drama.

Una joven que recibe un beso en plena mejilla debido a una apuesta, y la contestación de su novio por medio de un tiro que recibe el atrevido galán que a tal se propasó.

Rápidamente y asustados cesan en el jolgorio los más cercanos; el herido cae en tierra, y es recogido para llevarle a la casa más próxima, donde fallece; mientras, el agresor cae en poder de la justicia y la novia se desmaya por la impresión que recibe en aquel momento.....

Total, nada; dos años después se celebra el juicio oral; el autor del homicidio es condenado a unos cuantos años de prisión y la triste y desolada prometida para mitigar su dolor decide abandonar el mundo, internándose en un convento donde acabará sus días.

En resumen; poca cosa o... nada....; digo..... ¿podría ser algo más?.....

SEVERIANO ALEZA

«LAS MARGARITAS»

Brillantísima resultó la fiesta organizada el domingo último con motivo de la fundación en esta Ciudad, de la Asociación benéfica «La Margarita.»

Por la mañana a las 7:30, se celebró en la Iglesia de nuestra Señora del Tura, misa de comunión, después de este Religioso acto, las señoritas asociadas se trasladaron al local de la «Juventud Tradicionalista», donde obsequiaron con un delicado desayuno a todos los pobres que asistieron a la sagrada mesa de la Eucaristía, regalándoseles además a cada uno, de dichos pobres, un pan de kilo y medio.

Por la tarde en vista del tiempo desapacible, se desistió de ir a bailar sardanas a la «Font Moixina», conforme estaba anunciado, haciéndolo en cambio en el antedicho centro de la «Juventud Tradicionalista.»

En el mismo se dió por la noche una lucida Velada lítero-musical. Hicieron uso de la palabra los señores Don Juan Roura y Don G. Bellver, quienes con elocuentes frases manifestaron a las «Margaritas» la necesidad de velar siempre en pro de la Caridad, virtud la cual ha de adornarles en la tierra, para ser después recompensada a su hora en el Cielo.

Después de varios monólogos, poesías y composiciones al piano por distinguidas señoritas, se puso en escena, la comedia en un acto, titulada «Barro y Cristal», con lo cual se dió fin a tan hermosa fiesta, quedando todos los allí congregados, altamente satisfechos.

Angel Sábado Junyent.

EL MUNDO AL REVÉS

Noticias fidedignas, comprueban esta verdad que dejamos sentada en el epígrafe.

Señores, caballeros, señoritos, jóvenes.....; la felicidad se nos entró por las puertas de casa, o más bien de rondon.

Ya no nos es preciso callejear haciendo el Tenorio, según norma antepuesta por las hijas de Eva; los hombres, seremos solicitados y requeridos por medio de misivas, escritos, etc., a juzgar por la noticia siguiente.

«Unas jóvenes dedicadas a manejar continuamente la *aguja* y el *dedal*, mueven de un lado para otro la lengua con desenvoltura, para decirsen unas a otras el plan que dos de ellas han formado de antemano.

Prevía la aprobación general y el conocimiento de el nombre de un joven, escriben unas líneas en una postal que le dirigen, interesándole la remisión de los nombres de sus demás compañeros

de oficio, taller u lo que sea, para..... nada; para pedirles relaciones ellas mismas según la moda que a capricho han formado.

El correo va y viene con frecuencia, y después de tanto y tanto, llegarán a ¿donde?..... a donde?... a donde quieran por no decir otra cosa.»

Ánimo, compañeros del sexo feo, prevenirse con tiempo, pues también para nosotros ha llegado la hora de ser solicitados por las mujeres.

IDEAL PARK

Menos mal que el domingo último, pudimos salir mejor impresionados del *Cine* que el anterior.

Apesar de no ser de gran atracción y novedad el «Trio Corales» no obstante, fué lo suficiente para que el público, aplaudiera repetidas veces a las Artistas.

La obesidad de una de las Señoritas presentadas, hizo reír a la mayoría de los espectadores, sobre todo al tener que darnos la espalda.

Del programa de películas solo una duda me surge, aunque tal vez me halle confundido.

¿El título de la cinta dramática de un kilómetro, y pico de longitud, se mostró al público en el lienzo o pasó tan por las nubes que no lo pudimos leer?...

Me es imposible dar cuenta exacta de lo ocurrido, por ser muy natural y propio que al exhibir la película aludida, no oyese bien el estruendo que hiciera al pasar por nuestro lado, por carecer de *vista* y ser a la vez una *miaja chato*.

En resumen; todo marchó bien, menos... la *farmacia*, la *formata*..... digo, la *fermata* de Clarinete que nuestro buen amiguito «Llorá» ejecutó con gusto y afinación.

LA FIESTA DEL ROSER

Con extraordinaria animación celebróse esta simpática fiesta en el vecino pueblo de S. Juan las Fonts.

La inclemencia del tiempo, impidió que se bailase en la Plaza las típicas sardanas, sustituyendo a estas, el popular baile *agarrao*, en una de las salas destinadas *ad hoc* del mencionado pueblo.

La orquesta la «Selvatana» fué la que hizo las delicias del público, ejecutando bonitos y escogidos bailables de su vasto repertorio.

A la vez que damos plácemes a los organiza-

dores de la fiesta, manifestamos nuestro desagrado por la imprudencia cometida al reclamar el importe de entrada de los forasteros a los socios que les acompañaban, (en presencia de los primeros) cosa que desdice de una villa culta e ins-truida, como lo es San Juan.—Zaragoza

NOTICIAS Y COSAS VARIAS

Por falta de espacio no dimos cuenta en el n.º anterior, de el enlace del Sargento Juan Lacambra, con la señorita Antonia Mota Ferrarons, efectuado el sábado 18 del mes pasado.

Una agrupación de 15 Senadores Católicos presidida por el vizconde de Valdeerro, se ha constituido en el Senado, con el fin de oponerse a toda reforma que en sentido a la supresión de la Misa del «Espíritu Santo» en los Consejos de Guerra del fuero de la Armada, el Gobierno pueda someter a la aprobación de las Cortes, así como también, cuanto atañe a cuestiones religiosas.

El domingo a las 7 y $\frac{1}{2}$ de su mañana, celebróse en la Iglesia de Ntra. Sra. del Tura, la comunión y misa que la Asociación benéfica «La Margarita» se había propuesto hacer con motivo de inaugurarse, dicha Asociación.

El día 26 terminaron los ejercicios espirituales que los RR. PP. Capuchinos venían dando en su propia Iglesia a la Venerable Orden de Trinitarios.

El domingo se vieron bastante concurridos los bailes, distinguiéndose entre varias Sociedades que los efectuaron el «Centro Fontanella» y el «Ateneo Obrero» donde reinó gran alegría y animación.

El colega «El Deber» en ocasiones y los vecinos de Olot en otras varias, se han quejado y con razón, de el mal efecto que produce ver por calles y demás, a mujeres de casas *nom* santas, apesar de estar prohibida su exhibición durante el día sobre todo y tener solicitado ha tiempo el aislamiento del centro de la ciudad, de hospederías de esta clase.

A las siete de la mañana del jueves 23 del mes anterior, contrajo matrimonio en la Capilla sita en San Roque, el sargento de Estella Ramón Vila, con la joven Emilia Sanchez Perez.

De paso para el extranjero, hemos tenido el gusto de saludar al sabio *Alienista* Doctor «Gillim», quién se propone estudiar detenidamente durante su excursión por Europa, las principales enfermedades de su especialidad, para hacer un compendio extenso de dichos males, tan frecuentes en el mundo literario y sobre todo en el *poético*.

Para fecha no muy lejana, se podrá dar cuenta exacta a nuestros lectores, del casamiento de un distinguido y conocido joven de esta ciudad, cuyo nombre reservamos para mejor ocasión.

Apesar de que por causas imprevistas ha sido preciso aplazar, el casamiento de nuestro querido amigo y suscriptor Juan Sanchez del Barrio, según comunicábamos en el número dos a nuestros lectores, no obstante, nos aseguran que podrá efectuarse muy en breve.

Sentimos de todas veras que «Teresita Calm» juzgue de agravio el artículo que en «El Deber» apareció el 18 del mes anterior firmado por el Sr. de Queral.

Como consideramos que no existe en el aludido escrito cosa que afecte personalmente, es por lo que creemos que todo ello no será nada, según es de desear.

El número 5 de «Humanidad» aparecerá el día 16, en vez del 15, como anteriormente se había anunciado.

Por causa de la lluvia no pudo verificarse el concertado match de foot-ball, entre los primeros equipos del F. C. Gerona y el Sport Club Olotí.

Por reinar el caciquismo en «San Juan las Abadesas» se ha comenzado en cierto semanario una polémica periodística.

En Ripoll ha visto la luz pública un nuevo semanario catalan titulado «La veu Comarcal».

Estráñanos sobre manera que, los correos de la Provincia de Santander en los cuales se envía a las demás Regiones «Torrelavega Gráfica», vayan tan despacio, pues hay número de estos que se recibe con mas de un mes de retraso.

Hemos recibido adjunto con una atenta invitación de la Federacion Local de obreros de esta ciudad, el programa de los diferentes actos que con motivo de la fiesta del 1.º de Mayo llamada del trabajo, han de celebrarse hoy viernes.

De nueve a diez, la comisión de fiesta visitará a los enfermos del Santo Hospital y los presos de la carcel, entregando limosnas al propio tiempo.

Por la tarde a las 3 habrá gran festival en San Roque, donde una agrupación coral obrera, cantará varias piezas.

A las nueve de la noche tendrá lugar en el Teatro Principal una velada-conferencia, en la que tomarán parte varios oradores.

El acto será amenizado por la Banda Municipal, la cual ejecutará el Himno Internacional.

R. A.
Severino Gilman